

Antigua Roma

¿Cuáles fueron las creaciones más destacadas e influyentes de la civilización romana?

La ciudad de Roma pasó de ser un pequeño poblado, a ser la capital de uno de los imperios más extensos y poderosos de la Antigüedad, con lo cual ejerció una significativa y duradera influencia sobre los pueblos conquistados.

En sus doce siglos de historia, la civilización romana tuvo un elevado espíritu práctico y organizativo, y desarrolló innumerables creaciones. Fue pionera en muchos ámbitos y gran parte de su legado político y cultural se mantiene vigente en la actualidad. La instauración de la República como sistema de gobierno y la noción de derecho que los romanos desarrollaron siguen siendo la base de la política de los Estados modernos occidentales.

¿Qué sé?

¿Qué entiendes por república?

Glosario

Derecho: ordenamiento jurídico compuesto por un conjunto de principios y normas, que permiten ordenar y regular las relaciones al interior de una sociedad.

A "La mayor parte de los primeros romanos eran agricultores, pero su localización les permitió controlar el río, establecer un mercado y defenderse en caso de ataque. La pequeña comunidad pronto fue estable y próspera. Roma pasó los primeros doscientos cincuenta años como otro más de los pequeños reinos de Italia [...]"

Aunque los romanos posteriores atribuyeron a los reyes el establecimiento de los fundamentos políticos y sociales de la ciudad, también creían que los reyes eran un anatema [maldición] para el carácter romano. La monarquía romana terminó abruptamente [...] cuando un grupo de senadores expulsaron al último rey y sustituyeron la monarquía por una república."

Duncan, Mike (2018). *Hacia la cumbre: el camino del fin de la República romana*.

Mike Duncan es un científico político estadounidense que ha realizado estudios en torno a temas de historia antigua, los que ha divulgado mediante internet.

B "La guerra desempeñó un papel clave en la historia de Roma. Los romanos libraron numerosas guerras y, gracias a ellas, conquistaron un imperio que se extendía desde el atlántico hasta el Eufrates y desde el desierto del Sahara al norte de Gran Bretaña. [...] Todavía más sorprendente es su longevidad. [...] Ningún imperio ha perdurado tanto como el imperio romano, y es discutible si algún otro ha tenido un impacto tan poderoso en la historia posterior.

Los romanos eran belicosos y agresivos, pero eso no hace falta ni decirlo porque los imperios no se crean ni se mantienen sin violencia. [...] Los romanos tuvieron un gran éxito, algo que en sí mismo sugiere que la guerra se les daba muy bien y eran muy hábiles a la hora de ejercer el dominio político. Ningún otro imperio ha igualado el talento de Roma para absorber a otros pueblos."

Goldsworthy, Adrian (2016). *Pax romana: guerra, paz y conquista en el mundo romano*.

Adrian Goldsworthy es un historiador británico que se ha especializado en la historia bélica y militar de la Antigua Roma.

1. Lee los textos, luego responde: ¿qué tipos de gobiernos son mencionados en los textos?, ¿qué sabes de dichos gobiernos?

Contexto temporal



C Ruinas del foro romano, Roma

El foro era el principal espacio público de la ciudad de Roma. En él se ubicaban los principales edificios religiosos, comerciales, administrativos y judiciales de la ciudad. Fue un edificio ubicado en este espacio, donde tradicionalmente se reunía el Senado, una de las principales instituciones de la Antigua Roma.



2. Observa la imagen y lee la información, luego responde: ¿cómo imaginas que era antiguamente el espacio de la fotografía?, ¿quiénes piensas que se congregaban en este espacio romano?
3. ¿En qué ámbitos o aspectos piensas que se destacó la civilización romana?

La República romana

¿Cuáles fueron las principales características de la República romana?

Aunque existen dudas sobre lo ocurrido en Roma durante sus inicios, se sabe que su primera forma de gobierno fue la **monarquía**, y que durante algún tiempo estuvo bajo el dominio de los **etruscos**, época en la que Roma crece en tamaño y poder.

Sin embargo, para el año 509 a.C., la monarquía cayó y el último de los reyes fue expulsado de la ciudad. A partir de entonces, fue instaurado un nuevo sistema de gobierno: la **República**.

La República se había originado como un sistema aristocrático dominado por un reducido grupo social: los **patricios**, quienes monopolizaban todos los cargos políticos y religiosos.

Pero este sistema pronto comenzó a ser reformado debido a las presiones ejercidas por otro grupo social, los **plebeyos**. Estos gozaban de libertad pero no de derechos políticos, por lo que comenzaron a movilizarse en busca de igualdad.

Algunas consecuencias de este proceso fueron la progresiva ampliación de los derechos políticos y la creación del primer código de leyes escritas de Roma (ley de las XII tablas), con lo que se dejaba atrás las prácticas abusivas de la aplicación de leyes consuetudinarias, es decir, basadas en la tradición y la oralidad.

Glosario

República: forma de gobierno basado en la presencia de varias instituciones, la separación de poderes públicos y la existencia de mecanismos de control del poder político. Su nombre deriva del latín, res pública, que significa cosa pública.

Sociedad romana durante la república



No ciudadano



La sociedad romana fue patriarcal. Solo los hombres patricios, y luego plebeyos, fueron considerados ciudadanos con derecho político. Tanto las mujeres, como los niños y los esclavos estaban bajo la tutela de sus respectivos pater familias (hombres cabeza de familia). No obstante, las mujeres tuvieron un destacado rol en el ámbito privado. Las mujeres más ricas podían influir, desde ese espacio, en la política.

Por su parte, las mujeres del pueblo trabajaban en los campos, realizaban algunos oficios manuales y asumían las labores domésticas.

A "Las luchas patricio-plebeyas son el conflicto más importante de la primera etapa de la república. Ellas corren paralelas con la expansión romana por la península y luego por el Mediterráneo. Se presenta, en consecuencia, el contraste de que los plebeyos fueran indispensables en el ejército y al mismo tiempo, se les negara derechos como verdaderos ciudadanos. [...]"

Entre la clase plebeya había dos grupos diferenciados según sus intereses: los plebeyos ricos, que buscaban igualdad civil y política, y los pobres, que querían mejoras para su situación material. [...] El logro de la lucha no llegó a ser la democracia, sino la implantación de una oligarquía plutocrática: triunfaron los dirigentes (plebeyos ricos), que terminaron por integrar con los patricios la aristocracia patricio-plebeya, en la que el gran aval era la riqueza."

Yépiz, Aureo (1993). Roma

Aureo Yépiz fue un historiador venezolano que realizó estudios en diversos temas, entre ellos, de historia universal.

Funcionamiento de la República romana



B "El senado, originalmente consejo de ancianos (senes), fue desarrollándose a lo largo de la República como un consejo asesor de los magistrados. Era el órgano de gobierno de la nobleza dirigente, nobilita, y prácticamente estaba dominado por ella [...]. En él estaban las principales figuras de todo un grupo social, la aristocracia senatorial, los miembros de aquellas familias que representaban la historia, que desde hacía muchas generaciones y décadas habían dirigido los destinos de Roma [...]. De este modo, frente a los magistrados que cambiaban cada año, el Senado personificaba la tradición pública romana y constituía el núcleo sólido y duradero del Estado."

Ariza, José (2000). *Res Publicae Imperator*

José María Ariza es un historiador español que ha centrado sus investigaciones en la República romana.

- Responde a partir de la información de estas páginas.
1. Explica las características de la República romana.
 2. Qué elementos de la organización política romana apuntaban a limitar el ejercicio del poder?, ¿qué importancia le atribuyes a esta limitación?
 3. De los principios republicanos de la Antigua Roma, ¿cuáles dirías que están presentes en el sistema político chileno actual? Explica.
 4. Describe la sociedad romana y compárala con la sociedad de la que eres parte.

Diferencia entre la ciudadanía del mundo clásico y la política chilena actual

Mundo Clásico

Realidad chilena actual